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春分时节，赛岐镇高速路口，“凯旋
一品”售楼部又迎来不少看房者，置业顾
问忙得不可开交。

尾盘销售如此火爆，出乎不少老业主
的意料。这曾是一个烂尾楼，且一烂十年。

十年前，这座定位为赛岐地标的楼
盘，是购房者争抢的“黄金屋”。“一期卖
得太好了，得找关系才能抢到。我买的
是二期，2013年入手时毫不犹豫，当时想
着买到便是赚到。”刘莉彬做梦都想不
到，她满心期待的新居，竟会沦为爬楼取
水、烛光照明的“混凝土废墟”。如今灯
光重亮，她感慨这十年如坐过山车。城
市的“伤疤”

2009 年，房地产市场火爆，“凯旋一
品”应运而生。项目坐拥江景，周边公园
环绕，总建超20万平方米，规划为商业、
娱乐、住宅一体的城市综合体，承载着人们
对美好生活的向往，刘胜便是其中之一。

2015年，当一家人成功抢下113平方
米的“新家”，甭提有多欢喜。交完21万
元首付款，刘胜那颗悬着的心总算落了
地，这是他为女儿读书特意购置的。

“我买房时，女儿还在读小学六年
级，指望着2016年9月一交房，女儿在附
近的赛岐中学读书就方便了。”刘胜还没
高兴多久，意想不到的事情发生了。

听闻业主群里有人说，开发商资金链
断裂了，他半信半疑。2016年初，眼看着
项目停工了，他仍不愿相信糟心事会落在
自己头上，每月3800多元的房贷照常交。

又过了一年，项目还是静悄悄。这
期间，工地杂草丛生，配套全无。二期11
号楼水电不通、无安全防护，有业主担心
房子被占，加之自己没房子住，索性搬进
断水断电的毛坯房，天天爬楼梯。怕女儿
受委屈，刘胜一家决定在外面租房子住。

渐渐地，购房者坐不住了，开始陆续
断供。一番纠结后，刘胜选择随大流。

“开发商跑了，房子能不能拿到手都
是未知数，谁还敢往里面继续投钱？走
到断供这一步，是不得已而为之，并非我
们的初衷。”刘胜一脸愁容。

让他头疼的还在后面，几年下来，因
断供已背负巨额利息，“银行复息、罚息
滚到近9万元，征信也毁了，可我不是钉

子户，更不是老赖。”
刘胜的遭遇，是二期35户“硬扛”业

主的缩影。
采访过程中，不少业主称，断供看似

博弈，实属无奈。因为监管缺失，开发商
挪用资金导致项目烂尾，却要他们承担银
行罚息和征信污点，有失公允。“我们不是
不还钱，而是不想为别人的错误埋单。”言
语间，刘胜不无气愤。合力寻转机

房屋质量问题频发，生活陷入无尽烦
恼，业主群里流传着心照不宣的生存法
则：“每月15号集体去政府‘打卡’维权。”

对此，福安和赛岐两级党委、政府高
度重视，多方协调，试图打破僵局。这当
中，福安市人大代表、赛岐镇人大主席郭
晓东发挥着关键作用。

“业主不腾房，烂尾项目就不能顺利
挂网。”这是摆在郭晓东面前的最大难题。

为打开二期35户业主的心结，两级
政府一方面积极寻找开发商续建，一方
面腾挪28套经济适房。

带队一趟又一趟爬烂尾楼，挨家挨
户做工作、劝腾房，起初，郭晓东没少挨
骂，可进展并不顺利。

为方便后续处置，2023年，宁德中院
设法将案件从福州中院“移回”属地福安
法院，事情开始出现转机。

“外地法院很难及时地全面了解实
情，存在执行难问题；属地化后，方便直
接协调债权人，快速尽职调查。”郭晓东
感叹，这一步不仅提高了司法效率，还为
地方政府介入提供了法律依据。

楼盘可以法拍成交复建的消息，很
快在业主中传开，权衡利弊后，他们最终
同意从烂尾楼里搬出来。

机不可失！福安市创新运用“府院
联动”机制，推动项目于当年9月法拍，11
月复工复建。

福安市君仁置业接手项目，按下重启
键，可面临的难题远超想象，资料缺失、墙
体质量不达标、设计不符现有标准……

“做这个烂尾楼，花费的时间、精力
相当于正常楼盘的两倍。特别是资金方
面，由于乡镇烂尾楼难以获得授信，资金
全靠自投，我多次想放弃。”巨大的压力，
让这位浙江房产从业者一度萌生退意。

经过深入调研，郭晓东提议“新人新
办法，老人老办法”，参与协调多部门开绿
灯，大大小小的问题帮着解决了150多件，
这才坚定了林茂献继续干的决心。再闯
一道关

历经一年多紧张有序的施工，项目
进度顺利，业主们翘首以盼。孰料，一盆
冷水泼过来，断供购房户心慌了。

“凯旋一品”项目复工复建交楼在
即，贷款银行（中国农业银行福安赛江支
行）对断供购房户开展欠贷追偿，从而引
发集体上访。如果不追偿，35户断供就
会导致不良贷款率继续攀升。

此时，恰逢宁德市人大常委会开展
“千名代表访民情听民声办实事”活动，
郭晓东将这一需要市级层面解决的民生
问题如实向上反映，并就妥善解决部分
断供购房户诉求，提出两点建议：一是协
调贷款银行与断供购房户签订新协议，
同意断供购房户分期偿还逾期欠贷，免
除断供罚息，恢复正常按揭还款。二是
恢复断供购房户征信。

去年9月，宁德市人大常委会办公室
将这一诉求交由中国人民银行宁德市分
行具体办理，并提出“分期偿还、免除罚
息、恢复征信”建议，但银行内部对此意
见不一。“免除复息、罚息意味着利润损
失，不免除可能引发集体诉讼。”一位银
行内部人士透露。

中国人民银行宁德市分行虽因机构
改革移交消保工作，仍给出建议——由
国家金融监督管理总局宁德监管分局统
筹协调还款事宜，断供户征信问题可添

“个人声明”说明。
一波未平，一波又起。因原开发商

欠缴税费无处可追，导致2015年已竣工
验收的22套房产无法办理不动产登记手
续。产权死结如何解？

去年7月，最高法明确“法不溯及既
往”原则，但允许对符合立法目的的新规
定溯及适用。这为“证缴分离”在司法程
序中的适用提供了灵活性，也让郭晓东
看到了曙光。

事实上，“证缴分离”并非简单的政
策让步。“原开发商欠缴的税费由政府追
缴，购房者无需等待税款结清即可办

证。这一政策的核心在于将‘产权’与
‘债务’剥离，让购房者先行获得合法权
益，同时避免开发商债务问题进一步恶
化。”郭晓东竖起大拇指。

今年 1 月 25 日，“凯旋一品”楼盘举
行揭牌仪式，标志着复工续建工作进入
扫尾阶段。

当一期22本鲜红的不动产登记证送
进小区，刘莉彬脸上绽开了笑容，“原本
以为购房款打了水漂，心理那叫一个难
受。在政府帮助下，房子即将交付，十年
委屈可以翻篇了，准备装修入住。”

经多方不懈努力，“凯旋一品”居民住
部分产权析产在即、商业部分也有多家知
名品牌意向入驻，当夜晚的光束亮起，烂
尾楼重焕生机，与周边美景相映成趣。

项目二期3月就能验收办证，三期预
计5月可办理……听着林茂献的介绍，刘
胜高兴之余，仍担忧罚息未免除，房子会
被银行拍卖，“再闯一道关，安居梦成
真。”记者手记｜一束光照亮安居梦

十年，足以让一座城市改头换面，也
足以让一个家庭悲喜交织。矗立在显眼
位置的“凯旋一品”楼盘，曾是无数家庭
安居梦的起点，却因开发商资金链断裂，
沦为城市的“伤疤”。

十年间，业主们经历了从满怀期待
到无奈断供、从维权无门到重燃希望的
心路历程。如今，这座烂尾楼终于在多
方努力下重获新生，灯光重新亮起。

这十年，是业主们一直与命运抗争
的十年。但是，他们从未放弃对家的渴
望。正是这份执着，倒逼政府重视和社
会关注，最终让项目得以复工复建。

这十年，也是社会合力破解难题的十
年。“证缴分离”打开了产权的枷锁，“府院
联动”加速了司法进程，正是这些创新举
措，让原本看似无解的难题迎刃而解。

悠悠万事，民生为大。如今，“凯旋
一品”楼盘的重生，不仅是一座建筑的复
活，更是无数家庭安居梦的实现。它告
诉我们，只要心中有光，再长的黑夜也会
迎来黎明；只要社会合力，再难的困境也
能找到出路。愿这束光，照亮更多烂尾
楼的重生之路，也照亮更多家庭的幸福
未来。

十 年 烂 尾 重 生 记
□单志强 陈雅芳

本报讯（蒲允静 秦
红丽）走进溪柄镇立
新村福安市元菜家庭
农场，绿油油的上海
青长势喜人。农场负
责人黄曜松介绍，今年
农场尝试了新的种植
模式，在青菜中间套种
了丝瓜和苦瓜，不仅提
高了土地利用率，还增
加了蔬菜的收入。

黄曜松表示，这
种套种模式使得蔬菜
的收获期更加紧凑。
青菜一个月即可收
获，紧接着苦瓜和丝
瓜也开始采摘，土地
的利用效率大幅提
升，蔬菜产量也随之
增加。

“去年种植的蔬
菜品种只有七、八种，
今年在原有基础上新

增了五、六种，特别是瓜类蔬
菜，如苦瓜和丝瓜的种植面积
大幅增加。”黄曜松说，“去年我
们的收入达到了300多万元，今
年下半年争取再增收100万元，
今年收入有望突破400万元。”

为了提高生产效率，农场
还引进了新型农业机械。黄曜
松介绍，以前使用小型机械，一
天只能犁3-5亩地，而现在的新
机器一天可以轻松犁二十多亩
地，工作效率大幅提升，为农场
的规模化种植提供了有力支持。

“通过在青菜旁边种植苦
瓜、丝瓜，每亩可增收 8-9 千
元。”黄曜松粗略计算道，“这种
种植模式目前已经推广了三十
多亩，预计一年可以多收入 30
多万元。”

大棚蔬菜种植不仅为黄曜
松带来了可观的经济效益，还
为当地村民提供了就业机会。
许多村民通过参与大棚蔬菜采
收，实现了增收致富。“以前我
们种地靠天吃饭，收入不稳
定。自从来这大棚帮忙，收入
增加了不少，生活也有了保
障。”村民陈大爷说，“在家门口
就能工作，既能照顾家里，又能
赚钱，真是两全其美。”

据了解，截至目前，福安市
元菜家庭农场共提供30多个就
业岗位，吸纳周边30个村民就
业。每年能为就业村民增加
200多万元收入。
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(上接1版)0.2至0.5元收入。
“我现在每天要送七八个村

的快递，多的时候一天能送200多
件，每月增收1000多元。”郑阿平
说。快递投递不仅增加了驾驶员
的收入，还能有效解决乡镇投递
人员短缺的问题。目前，我市已
精选78条农村客运线路，投放96
辆农村客运车辆，借助农村客运
车辆覆盖广、通达深的优势，建起
从乡镇到乡村的独特物流体系。

激活农村客流物流信息流微
循环，我市搭建了农村客货邮信
息化平台。“车辆所在位置、客流
数、快递收寄等情况，在农村客运
系统上一目了然。客运企业通过
我们的信息化平台，能实时掌握
车辆的调度、监控、人员管理，提
升服务质效。”黄蕾介绍。

智慧化赋能，降本增效更便民

客运车“带货”，有效推动快
递进村。与此同时，福安还在酝
酿新的发展思路——智慧化赋能
客货邮融合发展。

罗江街道樟港村客货邮便民
服务点内，整齐摆放的快递包裹

上都夹着一个灯条。打开支付
宝，扫描二维码，点击“一键点
亮”，在智慧灯条和蜂鸣声的提示
下找到包裹，取下灯条扔入回收
箱。不到两分钟，村民陈先生就
自主完成取件出库。

“以前取快递都要在站点营
业时间，不同的快递还要去不同
的地方拿，现在都集中在一个点，
随时来都能取。”无人快递驿站的
出现，让许多村民和陈先生有了
共同的体验：“又快又方便。”

群众自助取件，无人快递驿
站的快递如何防丢失？“群众扫码
进站后，门会自动落锁，我们通过
手机上安装的云监控实时察看驿
站里群众取件、快递员收件等情
况。”在福安市共配中心运营经理
魏雪希看来，无人快递驿站不仅
便利了群众，还降低了运营成本，
实现快递投递降本增效。

在松罗乡满洋村，新投放的
智能快递柜让村民取快递更便
捷。“以前取快递都得去乡里，遇
到下雨天，好几天都没办法取
件。现在，快递直接送到村里的
快递柜，非常方便。”使用智能柜
取快递的村民吴晓丽说。据了

解，目前，我市已在农村投放智能
快递柜80多组。

无人快递驿站、智能快递柜
是我市探索智慧化赋能客货邮融
合的生动写照。去年，我市农村
快递量同比增加 64%，城区到乡
村 派 件 和 寄 件 成 本 降 低 了 近
30%，派件时间由原来的2天缩短
至1天以内。

除了村民收取快递，推动农
产品“上行”也是激发客货邮融合
发展内生动力的关键。对此，陈
发锦深有感触：“快递配送对快递
企业而言是不赚钱甚至是贴钱
的，这部分的差额需要靠揽收快
件来平衡。”他举例说，货物从福
州拉至福安，配送费仅1元，其中
囊括了市、乡镇、村三级分拣配送
中的人工、场地、设备等费用，而
揽收一件快递却能产生6元到10
元的收入。

智慧化赋能是福安推动农产
品“上行”的关键一步。“以智能快
递柜为例，在实现快递寄取的同
时，我们还打算开发小程序，邀请
同城配送等企业入驻，借助他们
的配送网实现同城配送。”陈发锦
介绍。


